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为破解基民困局，东
方红资产管理再度发行三
年定开型基金——东方红
睿和三年定开混合基金，
该基金由中生代优秀基金
经理李竞掌舵，投资范围
覆盖 A 股和港股通，发掘
重点行业中具有核心竞争
力的上市公司，采用三年
定期开放运作模式，于 11
月 15 日起通过多个渠道
开始发售。

东方红睿和采用三年
定期开放模式，封闭期内
不办理申购与赎回业务，
旨在通过三年封闭机制帮
助投资者实现长期持有，
力争提高投资获胜概率，
追求真正的长期收益。

（杨广）

羊城晚报记者 陈泽云 程行欢

日前，2021 年国家医保药品目录谈判落
下帷幕。据国家医保局消息，复星凯特的阿基
仑赛注射液（商品名奕凯达）并未进入医保目
录谈判环节。作为中国首个获批的CAR-T产
品，阿基仑赛注射液120万元/针的高昂治疗费
用也将部分患者挡在了门外。无缘医保之后，
作为肿瘤生物治疗领域的“新星”，CAR-T要
想商业化落地，还需迈过哪些关口？

今年5月，全球首位被CAR-
T细胞免疫疗法治愈的白血病儿
童 —— 艾 米 莉（Emily White-
head），迎来了她无癌生存九年的
纪念日。CAR-T全称为嵌合抗原
受体T细胞免疫疗法，即从患者身
上提取出T细胞后，在体外利用基
因工程技术，将一个含有识别肿
瘤且激活T细胞的嵌合抗原受体
的病毒在载体转入T细胞，将之
改造成CAR-T细胞，经过扩增后
再回输至人体。经过改造后的T
细胞变身成为“超级军团”，能够
识别并击杀自身的肿瘤细胞。

2017年9月，美国FDA批准全
球首个CAR-T细胞产品CTL019
（商品名Kymriah），用于治疗25岁

以下复发性或难治性 B-细胞急
性淋巴细胞白血病患者。截至目
前，国外共有5款CAR-T细胞产
品获批上市。

而 在 中 国 ，今 年 可 谓 是
CAR-T 疗法落地的元年。6 月
22日，复星凯特的阿基仑赛注射
液获国家药品监督管理局批准上
市，成为中国首个获批上市的
CAR-T细胞治疗产品，随后的9
月，药明巨诺的瑞基奥仑赛注射
液（商品名：倍诺达），获批成为
国内第2款CAR-T产品，目前两
款产品的适应症均为经过二线或
以上系统性治疗后成人患者的复
发或难治性大B细胞淋巴瘤。

大 B 细胞淋巴瘤（LBCL）主

要包括弥漫性大 B 细胞淋巴瘤
（DLBCL），DLBCL也是成人非霍
奇金淋巴瘤（NHL）中最常见的
一种类型，其发病率占 NHL 的
31％-34％，在亚洲国家一般高
于40％。据媒体报道，中国每年
新发NHL病人约 8万人，其中一
线治疗后被评估为难治或复发
DLBCL患者预计在1万人左右。

8月26日，一名罹患“弥漫性
大B细胞淋巴瘤”的患者陈阿姨在
上海交通大学医学院附属瑞金医
院接受了CAR-T疗法后，在两个
月时间内达到医学上的完全缓解，
顺利出院，首例成功出院案例也让
CAR-T这种新型疗法一跃成为抗
癌领域的“新星”，备受关注。

抗癌“新星”耀眼的另一面，
则是其高昂的费用。近年来，随
着多轮医保谈判的进行，医保谈
判成为衔接创新药研发和商业化
的重要一环。此次阿基仑赛注射
液无缘医保谈判，天价救命药该
如何进一步商业化？

此前，医保局曾表示，解决新
药的可及性不能仅仅依靠基本医
保一条道路，还可以充分发挥各
类补充保险、商业健康保险等渠

道功能。
“我国虽然是第二大医药市场，

但由于人均卫生事业花费低，CAR-
T 政府医保难度大。我们认为短
期仍需商保助力市场开拓。通过
合理的价格支付使得将来能可持
续合理发展以获得合理的创新
的动力。”浙商证券研报指出。

羊城晚报记者注意到，阿基
仑赛注射液上市后，复星方面积
极与商业保险等合作，希望提供

新的支付方式来增加药品可及
性。据复星凯特介绍，目前，阿基
仑赛注射液已经纳入平安人寿、
平安健康、复星联合健康（超越保
2020）、复星联合健康（药神一号
2021）、众安保险、泰康保险、中国
人民保险等；并纳入苏惠保、湖南
爱民保、北京京惠保、山西晋普保
等。如其中，2022苏惠保新增了
包含了 CAR-T 疗法药品保障，
最高可报销70%。

记者了解到，在商业保险领
域，平安健康险是行业首家免
费纳入 CAR-T 治疗的保险公
司。平安健康相关负责人告诉
羊城晚报记者，实际上，早在国
外对 CAR-T 治疗进行研究与
治疗时，平安健康就已经在关
注该疗法。

“经过一系列评估，在国内首
款相关产品奕凯达获批仅一个月
后，我们在7月份将CAR-T治疗
免费纳入保险保障范围，即在基
础药品清单原 18种药品目录基

础上，免费增加CAR-T。”
商业保险公司是如何评估

这种新型疗法的？该负责人表
示，CAR-T 治疗对比现有治疗
具有突破性，在现有保障上及时
将该疗法纳入范围，能为用户提
供更多额外保障。在这个过程
中，风控角度也是评估中的重要
因素之一，需要考虑 CAR-T 的
成本是不是可控的，产品是否具
有未来的可持续性。

有保险业内人士向羊城晚
报记者透露，实际上针对这种特

药，保险公司往往会跟药企、供
药平台、再保公司等进行联动，
实现双赢：“在这个过程中，如
果客户有用药需求，保险公司
会联系到供药平台，他们和药
企有合作，能以一定的折扣拿
到药物，这对商保来说，实现了
控费；对客户来说，能便捷及时
用上药；对平台来说，可以把不
同的药企拉到一起，建立起类
似集采的模式；从药企来说，有
了稳定的客户可以尽快收回创
新的成本。”

目前，CAR-T 疗法在国内
落地情况如何？复星凯特方面
对羊城晚报记者表示，自8月份
全国首例接受阿基仑赛注射液
患者完全缓解出院以来，每个月
都有多例患者完全缓解出院。
目前，复星凯特通过与全国多家
大型综合性三级甲等医院和肿
瘤专科医院的血液科或淋巴瘤
科建立合作，共建 CAR-T 治疗
中心，现已与50家医院合作，计
划到今年年底扩大至70家。

不过，需要注意的是，CAR-
T的出现，并不意味着所有癌症
都能被治愈。现有的CAR-T产
品适用于二线及以上大B细胞淋
巴瘤及反复复发的成人患者，对
于常见的实体瘤如胃肠癌、肝肺
癌等问题作用并不大。此外，对
于很多刚刚发现淋巴瘤的新患
者，通过一线标准的化疗或者靶
向治疗之后，原则上 60%-70%
的患者通过一线治疗是可以实现
治愈，且由于多数药物已经纳入
医保，患者实际经济负担并不重，
并不推荐CAR-T治疗方式。

另一方面，个性化定制也意味

着难以规模化生产。复星凯特方
面告诉羊城晚报记者，CAR-T细
胞治疗产品是一个高度定制化的
药品，因为是个性化治疗。“相当于
我们为每一位患者都配置了一条
生产线，从原辅材料等都是采用国
际标准，对生产、质检技术人员的
要求也是非常高的。”为了扩充产
能，目前复星 10000 平方米的
CAR-T产业化生产基地已在张江
创新药产业基地建成并正式启用。

在国外，由于 CAR-T 的适
应症范围尚待开拓，加之受产能、
高昂定价等制约，该药市场渗透
率 并 不 高 ，最 早 获 批 的 两 款
CAR- T 药 物 ——Kymriah 和
Yescarta的实际销售额去年仅在
5亿美元左右。整体上，在推动
CAR-T 进一步落地中，药企们
普遍面临各种挑战，如建设规模
化生产能力、建立上下游供应和
物流网络、降低生产成本等。

粤开证券研报指出，2020年
国 内 已 有 335 个 正 在 进 行 的
CAR-T 临床试验，其中临床居
前的包括传奇生物、药明巨诺、科
济生物等。

为进一步开拓CAR-T疗法
的市场，药企也在各自发力。6
月份，阿基仑赛注射液新增适应
症用于治疗复发或难治性惰性
非霍奇金淋巴瘤的注册临床试
验申请获得国家药监局批准，
2021年 8月，国家药监局将其新
增适应症纳入突破性治疗药物
程序。而药明巨诺的CAR-T产
品也正在其他血液肿瘤（包括滤
泡性淋巴瘤和套细胞淋巴瘤）的
患者中进行临床试验，研究探索
更多治疗适应症。而科济生物
公司管线中的 11 个候选产品，
多个针对实体瘤已进入临床。

弗若斯特沙利文报告指出，
随着更多细胞免疫治疗产品获
批，中国的细胞免疫治疗产品市
场规模将于 2030 年达人民币
584 亿元，2023 年至 2030 年的
复合年增长率为28.3%。“未来的
CAR-T技术要想实现更广泛的
应用和市场规模，必将是能展现
更佳安全性、能攻克实体瘤，且
生产制造过程更趋简单、终端定
价更易被大众接受的新技术。”
国君医药研报指出。

11月 15日，北京证券
交易所正式开市。分析人
士指出，北交所的设立，
是对“专精特新”企业在
直接融资渠道上的重要
支持。据了解，市场上首
只获批专精特新主题基
金——景顺长城专精特
新量化优选股票基金正
在发行，投资者可借助该
基金捕捉这类“小巨人”
企业的投资机会。

景顺长城专精特新量
化优选是市场首只获批专
精特新主题基金，该产品
股票仓位不低于 80%，投
资于专精特新主题相关
的股票的比例不低于非现
金基金资产的80%。

（杨广）

首只主题基金
景顺长城专精特新

量化发行

东方红睿和
三年定开混合基金

正式发售

CAR-T疗法落地中国元年

无缘医保后如何商业化？

拓展适应症降低生产成本

商保考虑可控性和可持续性
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120万元/针抗癌药无缘进医保

天价救命天价救命药药进一步落地进一步落地要过哪些关口要过哪些关口？？
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对于喜剧作品来说，“让
观众笑”是最基本的。但在

“伟大喜剧的内核是悲剧”
“笑过之后应有深思”的创作
思路指导下，一般的喜剧节目
总忍不住追求某种深刻表达，
从而造成“喜头悲尾”的节目
常态。

以“没心没肺，快乐加倍”
作为节目口号的《一年一度喜
剧大赛》则大胆地表达了一种
一直有争议的态度——喜剧，
光好笑就行了。尽管以束焕
为代表的专业编剧称：“看了
《三狗直播间》（这样没心没肺
的节目）我笑了，笑完之后感
到羞耻。”节目主理人马东仍
一再表达：“只要你能获得观
众掌声，你爱干嘛干嘛。”于
是，《一心不二用》中的“声画
不同步”；《大巴车上的奇怪邻
座》中“一精一傻”的对话；《戏
精导航》中演员对包租婆、紫
薇等语音包的灵魂模仿……
都是放弃追求“意义”，只求提
供给观众速食快乐的例子。

但是，在《一年一度喜剧
大赛》中也不乏关注现实、能
够引发年轻人共鸣的节目。
《好闺蜜》中，演员借玩偶之
口来表达自己心声的设定，反
映出当今社会中常见的讨好
型人格；《站台》中则展现了
传统“中国式父子”别扭却温
暖的相处日常。

作为节目首期“头炮”的
《互联网体检》，以互联网套
路为主题，对大数据隐私泄
露、弹窗广告、会员办理、直
播带货等多重不规范商业现
象进行讽刺，其中对爱奇艺超

前点播和“开通会员后仍需看
广告”的调侃，更是直接将词
条#在爱奇艺吐槽爱奇艺#送
上热搜，引发了网友们的共鸣
狂欢。

另外，还有《偶像练习生》
对时下造星产业的讽刺；《时
间都去哪了》对年轻人刷手机
的“偷窥式”的模拟；《职场打
工人》对社会职场996的反思
都切中了当代年轻人的痛
处。《三毛保卫战》也通过演
员对头皮上“三根毛”的沉浸
式、拟人化扮演，说出了加班
多、压力大的年轻人饱受的脱
发焦虑……

除了台前的表演者，《一
年一度喜剧大赛》还刻意将身
居幕后、默默付出的编剧工作
者们引到台前，强调演员与编
剧之间的“共创”，节目在每个
作品开篇的字幕中，都会并列
展现演员和编剧的名字。演
出结束后，还会让坐在观众席
中的编剧表达自己的创作理
念。多名编剧也因此获得了
满满肯定，比如《大巴车上的
奇怪邻座》的编剧还珠，凭借
多变的故事风格让各位导师
大为赞赏；《互联网体检》《这
个杀手不大冷》的编剧六兽甚
至被徐峥当场“挖墙脚”，热烈
邀请其帮忙写电影剧本。

正是优秀喜剧人共同创
作的这些关注当下时代议题
的优秀作品，不仅令观众开
怀大笑，还能让人从中感受
到共鸣、发泄和治愈，因而获
得最大程度的出圈，进而成
为《一年一度喜剧大赛》的收
视密码。

主打“新新喜剧人”的“新喜剧”，《一年一度喜剧大赛》小火一把
一直专注于挖掘新题材新市场的米

未传媒暂停了小众口碑综艺《乐队的夏
天》新一季的制作，入局“喜剧”这个“卷
到飞起”的赛道，推出《一年一度喜剧大
赛》。截至目前，《一年一度喜剧大赛》
已播出5期，豆瓣开分从8.0分小幅度
跌落至7.8分，尽管离年度爆款仍然
差一口气，但节目中的多个作品在社
交平台上引起热议，实现了较大
范围的出圈，称得上是本年
度喜剧类节目中一匹黑马。

爽剧式喜剧想出圈
羊城晚报记者 艾修煜

区别于《德云斗笑社》《脱口秀
大会》这种主打单一喜剧类型的节
目，《一年一度喜剧大赛》将节目定
位为“原创新喜剧竞演综艺”。

所谓“新”，首先体现在节目呈
现的喜剧类型上。《一年一度喜剧大
赛》主动抛弃了传统小品、相声、脱
口秀等更大众化的喜剧形式，引入
了节奏更快“素描喜剧”，要求演员
们在短时间且固定的场景中完成作
品，情节围绕单一事件展开，不铺
垫、不绕弯，包袱直给，简单明了。

这种“短平快”喜剧模式缺点
突出：戏剧结构不完整，笑点浅薄
流于表面，内容缺乏可回味性。但
是，却完全吻合了短视频时代中，
人们的观看习惯——观众可以迅
速进入剧情，不需要攒足耐心，等
待包袱抖开，而素描喜剧中笑点的
设置也如同爽剧一般，简单粗暴地
在集中时间段内，对观众的同一个
兴奋点进行持续刺激，进而达到

“没心没肺大笑一场”的效果。
除此之外，《一年一度喜剧大赛》

还将话剧、默剧、音乐剧等艺术门类
与喜剧相结合，突破观众的单一认
知，向观众展示出丰富多样的表演形
态。比如，《站台》和《这个杀手不大
冷》分别带有鲜明的话剧和音乐剧质
感，王梓表演的《空手道高手》则在融
合默剧与喜剧的基础上，添加了口技
表演。《好闺蜜》中玩偶的运用，融合
了木偶戏和布袋戏的元素。《我的爸
爸》《青蛙王子》《大巴车上的奇怪邻
座》则让观众见识了“漫才”这种来自
日本的站台喜剧形式。

另外，在赛制上，《一年一度喜
剧大赛》也有小小创新——5位大
咖评委的评审分值与观众等同，尽
管仍拥有保送权利，但他们不再拥
有生杀大权，在一定程度上避免了
单一审美导向，让“叫座又叫好”和

“叫好不叫座”的喜剧都可以在节
目中收获一份认可。

所谓“新喜剧”，不仅体现在形
式上，还体现在“新人”上。“这是为
新新喜剧人办的比赛。”马东在《一
年一度喜剧大赛》一开篇，便对这
档原创喜剧综艺作出了简要概括。

因此，尽管有马东、黄渤、李
诞、徐峥、于和伟领衔的大咖导师
团和金婧、小鹿等少数国民度较高
的喜剧人加盟，《一年一度喜剧大
赛》仍将人物展示重点放在了“小
透明”身上。

25组喜剧人中，有资深的表演
艺术家、有知名的男一号，也有跨界
选手和“快要揭不开锅”的18线演
员、草根编剧，但在大多数人眼中，
这些参赛选手都称得上是“新人”。

观众不了解他们的身份背景，没看
过他们的演出，甚至对他们的名字
和相貌都很陌生。但这些不为人所
知的“腰部”甚至“脚趾部”演员，其
实已经在各自的领域默默耕耘了许
多年。

来自赖声川“上剧场”的演员
宗俊涛和杨雨光，经过《宝岛一村》
《幺幺洞捌》等舞台剧作品多年的
锤炼，展现出高超的舞台掌控能
力；《站台》的三位男演员东靖川、
黄澄澄和顾宇峰，也合作了《大学
生士兵的故事》《饮食男女》等共计
300集情景喜剧。

在第二期节目中表演《这个杀
手不大冷》而获得8000分的“逐梦

亚军”组合表演者之一蒋龙，在《扶
摇》《逐梦演艺圈》《君九龄》等多部
影视作品中担任过配角，从业时间
长达17年。说起自己的生存现状，
他表示：“我们有时候不能掌控自己
的选择，吃了上顿没下顿，不知道到
底能演个什么样的戏，或者能不能
演上戏。”

被评为“中国默剧之光”的王
梓，曾参加过爱丁堡国际艺术节等
多个国内外戏剧节演出，不少戏剧
迷看过其代表作品《HaHaHa》《离
家出走》，而他的新作《Pa!》《默剧王
子盲盒秀》也在巡演中，然而对多数
综艺观众来说，仍是个名副其实的

“大生脸”。

“回味”还是要靠
简
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暴
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《一年一度喜剧大赛》追求
“没心没肺大笑一场”的效果

《互联网体检》对隐私泄露、弹窗广告、
会员办理、直播带货等现象进行讽刺

走“短平快”路线，直接投喂笑料

就算“脚趾部”演员也已耕耘多年

还是关注现实的喜剧更好笑
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